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行走间的 “案由手册”、 队
伍里的 “拼命三 娘 ” 、 男 人 堆
里的 “女指挥官 ” 、 法制组的
“细节控 ” ……在大兴区城管
执 法 局 ， 杨 丽 娜 是 身 上 “ 标
签” 最多的人。 虽然进入城管行
业已经21年， 但她的一句话一直
没变： “要做就做到最好， 要干
就干到无悔。”

2002年， 杨丽娜走进大兴区
城管执法局的大门， 2007年进入
法制科， 2022年担任城管执法局
副局长， 对于她来说， 15年法制
科的经历让她最为深刻。 “我觉
得城管是一个执法专业部门， 要
干就干最专业的领域。” 法制部
门在区城管执法局是出了名的高
压部门， 100余位同事大多数都
是男同志， 杨丽娜的加入让队伍
开始发生变化。

为了在法制科快速进入角
色， 杨丽娜苦啃行政法学专业领
域知识， 逐一剖析城管执法领域
28个重点案由。 “同一类案子，抽
30个不同的卷宗情况分析， 比如
夜间施工扰民， 就把各种情况全

部罗列出来 ， 然后从中归纳总
结。 ”她常常钻研到凌晨一两点，
后来，同事称她为局里的“法制大
拿”“行走的案由手册”。

“我本身不是学法律专业

的， 在基层待的时间也不长， 没
有丰富的办案经验， 如果想让一
线执法工作者信服， 必须要比他
们更多地掌握专业知识。” 2010
年， 是杨丽娜到法制科的第3年，

那一年城管执法局的案子尤其
多， 在杨丽娜的印象里， 每天到
凌晨三四点， 脑子都停不下来，
高压的状态下她始终绷着根弦，
每天电脑上的待办事项有十多
个， 还不断有新的案子涌进来，
她只能按照轻重缓急排序处理。
“那时候每天都开会， 每个人都
在跟你说案子， 脑子里不停地过
案子， 晚上真的睡不着， 大脑已
经静不下来了， 内分泌也紊乱，
一年胖了20多斤。 所以， 区城管
执法局真的非常锻炼人， 尤其是
法制科的高强度工作， 更是锻炼
了一支有责任心、 有行动力的队
伍。”

“像拆除违法建设这种大案
子， 都是直接交给法制科牵头，
你就知道法制科的压力多大。 当
所有人都不能确定案子怎么办的
时候， 法制部门是不能说这案子
不知道该怎么办的， 不办就是不
履职， 办就得负责办、 认真办。”
有着15年法制经验的杨丽娜办理
的案子并不在少数， 但2022年的
一次拆违让她仍心有余悸。 “当

时在办标的几千万元的建筑物违
法建设案件， 我带着法制科、 承
办执法队到现场复核， 发现有一
个160平方米的地下室没有算在
拆违的面积里。”

杨丽娜当即要求承办案件执
法队重新测量、 重新取证， 一定
要保证严谨性和真实性。 像这样
的细节， 在杨丽娜的工作里不胜
枚举 ， 有时是一份当事人的签
字， 有时是证据材料登记表截图
不清晰， 有时可能是一条法条的
款项引用错误 。 “必须重新打
印、 重新整理”， 这是杨丽娜对
自己的要求也是对他人的要求，
“这是一个法制人该有的严谨和
把关意识。” 2020年， 大兴区城
管执法局被司法部评为 “全国法
制政府先进单位”。

杨丽娜把青春献给了城管执
法工作。 随着时光的流逝， 岁月
的印记爬上了她的发梢， 乌黑的
头发也加了些灰白色， 但在同事
们眼中， 她风风火火的办事风格
还像15年前刚踏进城管局时那样
英姿飒爽、 意气风发。

□本报记者 孙艳

“要做就做到最好，要干就干到无悔”
大兴区城管执法局副局长杨丽娜：

让中医药在创新中薪火相传
———记北京市劳动模范、北京斯利安药业有限公司中药总监陈明霞

□本报记者 陈曦

“科研就是一个不断遇到难
题、 解决难题的过程， 只有坚持
不懈、 努力钻研， 才能攻克各项
技术难关。” 北京斯利安药业有
限公司中药总监、 斯利安匠心创
新工作室领军人陈明霞说。 作为
一名扎根科研一线的女博士， 陈
明 霞 十 六 年 如 一 日 地 坚 守 在
中 药 研发领域 ， 承担了多项原
创性中药新药研究工作， 解决了
多项关键技术难题， 为促进中医
药传承与创新发展做出了重要贡
献。

陈明霞出生于中医世家， 她
的祖父和曾祖父都是中医。 从小
耳濡目染， 培养了她对中医药事
业的热爱。 从事中药新药研发工
作以来， 她坚定不移地走 “科技
引领未来 ， 传承创新发展 ” 之
路， 围绕着神经退行性疾病、 糖
尿病等国家 “十一五 ” “十二
五” “十三五” 重点攻关课题 ，
中医特色优势病种以及疑难杂
症， 开展了系列研究工作。 陈明
霞说： “中医药是中华文明的瑰
宝， 作为深耕中医药研发领域的
一员， 总得为中医药传承创新发
展做些什么。”

作为负责人， 陈明霞参与研
发的一个用于治疗血管性痴呆的
中药1.2类创新药 ， 获得了北京
市科委 “G20工程医药产业创新
研发” 基金的资助。 “该创新药
为 国 内 首 个 获 批 临 床 的 有 效
成 分 治疗血管性痴呆新药 ， 原
料中有效成分含量可达 93%以
上， 成分清晰， 质量可控， 开发
成功将填补国内中药有效成分治

疗血管性痴呆的空白， 也有利于
中药走向国际市场。” 陈明霞介
绍道。

科研的道路没有一帆风顺，
总是充满波折和坎坷。 攻克该创
新药项目期间， 针对卡脖子的关
键技术难题， 陈明霞带领团队在
一次次实验中总结经验、 寻求突
破 ， 完成多项关键核心技术攻
关。

“原料中有效成分含量低于
90%， 始终达不到技术要求， 这
也是制约项目进度的瓶颈问题，

亟待解决。” 陈明霞带领团队从
药材产地筛选、 药材炮制加工、
树脂厂家选择、 纯化工艺改进、
干燥方法等 多 方 面 进 行 了 研
究 。 一次小试时， 项目有效成
分含量达到了91.2%， 团队成员
认为可以放大生产了， 但陈明霞
认为科研要有前瞻性思维， 进一
步提高小试样品含量再进行中
试， 可降低产业化过程中失败的
风险。 于是， 她和团队成员不断
探索 、 勇于创新 ， 持续改进工
艺， 最终在小试含量达到95%时

进行了中试放大生产。 北京12月
的冬天， 提取车间和值班室没有
暖气、 空调等取暖设施， 白天温
度接近冰点， 晚上温度会降至冰
点以下， 工作环境非常艰苦。 尽
管如此， 团队研发人员24小时两
班倒， 死守车间紧盯项目。 经过
他们的努力， 最终完成了生产关
键技术攻关， 实现了项目的产业
化生产。

陈明霞自参加工作以来， 一
直勤勤恳恳 ， 立足自身工作岗
位， 用辛勤和汗水谱写着其在中

医药事业上的奉献篇章。 刚刚从
业时， 陈明霞要进行一个中药5
类新药的中试放大研究， 整整一
个月， 需要手提20公斤的桶， 爬
到直径15厘米粗 、 1.2米高的不
锈钢柱旁的平台上， 一桶一桶地
将液体倒入装有大孔吸附树脂的
不锈钢柱子里， 再一桶一桶收集
起来， 开展之后的浓缩工作， 手
腕都累出了腱鞘炎。 别人问她疼
不疼？ 她说： “为了科研， 一切
辛苦都是值得的。”

作为北京经济技术开发区
“名师带徒项目” 名师， 陈明霞
注重传帮带， 重视团队每个成员
的发展， 随时随地地指导、 培养
团队成员。 2022年， 以陈明霞为
领军人的 “斯利安匠心工作室”
获得了北京经济技术开发区职工
创新工作室称号， 她利用职工创
新工作室这个平台， 为企业创造
了更多科技产品， 同时也带领团
队成员快速成长， 培养了一批优
秀青年骨干， 多名成员获得了高
级工程师职称。

从事中药研发工作16年， 陈
明霞曾获北京市劳动模范、 首都
最美巾帼奋斗者、 北京经济技术
开发区 “亦麒麟-领军人才 ” 、
北京经济技术开发区 “名师带徒
项目” 名师等荣誉； 参与过国家
“十一五” “十二五” 重大新药
创制、 国家科技部中小企业创
新基金 、 国家药典会药品标准
提高、 北京市科委 “十病十药”
及 “G20工程医药产业创新研
发” 等多项重大课题； 获得授权
专利10余件， 发表论文20余篇。


